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不平凡的 2020
年对于河南建业足球
俱乐部而言可以说是
更加的不平凡。 这一
年的最后一天， 一则
更名公告又一次引发
轩然大波，让“2020”
成为了建业名副其实
的“热搜年”。

“洛阳龙门”究竟
能否顺利取代 “河南
建业”，未来俱乐部的
注册地和主场是不是
真要迁到洛阳， 这些
疑问的存在注定会让
这场风波长时间持续
下去，顺利“跨年”。

2020年12月31日，是中国足协规
定的各俱乐部申报新名称的最后一
天，这天傍晚，建业俱乐部发布公告：
拟更名为“洛阳龙门足球俱乐部股份
有限公司”。在中国足协对于更名的
强硬态度面前，“河南建业”成为历史
已然不可更改，只是“洛阳龙门”这个
之前从未出现在候选范围内的名字
让绝大多数球迷始料未及，因此也引
发了巨大争议。

早在中国足协有关各俱乐部改
为中性名称的文件下达之后，河南建
业如何改，就不仅仅是河南球迷关心
的话题，而是全国球迷和媒体瞩目的
焦点。因为毕竟中国足球职业化改革
以来，河南建业是唯一不曾更换投资
人和名号的俱乐部，26年的沉淀与积
累，让建业早已完成了事实上的“中
性化”，但在政策“逼迫”之下，改名势
在必行。俱乐部为此也启动了新名称
的征集令并发起了球迷投票。只是在
公布的10个候选名称中，并没有“洛
阳龙门”，这也让新名称引发了诸多
疑问。

事实上，从建业内心来讲，还是
希望能将名称保留的，所以在发出
“征集令”的同时，俱乐部也同时进行
着其他工作，一方面向中国足协反
映，尽最大努力保留建业俱乐部的名

称；另一方面也向省体育局、省政府
进行了汇报，并和有关城市进行接
触，将改名和优化股权结构一起推
动。在中国足球改革发展总体方案
中，关于俱乐部股权结构也有明确阐
述：“优化俱乐部股权结构，实行政
府、企业、个人多元投资”。现在看来，
洛阳自然是“有关城市之一”，而洛阳
未来在俱乐部中究竟会占有多少股
份，或者说将扮演怎样的角色，目前
都还是未知，但可以肯定的是，能在
这么短的时间内将事情促成，一定是
开出了有足够吸引力的条件。
对于此次更名，俱乐部方面表示，

这是根据地方政府给予俱乐部发展支
持力度、商业投资发展等情况综合考
虑，做出的决定。而“洛阳龙门”也是与
洛阳市政府等合作方共同商定的。

改名会引发一系列的连锁反应，
比如俱乐部的注册地是否会迁到洛
阳。值得注意的是，洛阳要举办2022
年的河南省运动会，新的奥体中心正
在建，未来建业主场可能也会迁到洛
阳。根据目前的情况来看，如果成功
改名“洛阳龙门”了，更换主场的概率
会很大，但现在一来是诸多问题的处
理需要时间，二来是2021年联赛仍将
是赛会制，主场的问题也显得不是那
么紧迫，所以都还没有定论。

在此次更名过程中，外界最担心
的是建业会不会借此退出了，毕竟投
资足球是一项烧钱的游戏，而且以中
国足球的现状看，实现盈利遥遥无
期。对于这个问题，建业方面在发布
公告同时，也给河南球迷和媒体吃了
一颗“定心丸”：建业还会一如既往地
支持河南足球，并在新的足球俱乐部
发展中承担重要责任，胡葆森也仍然
是新俱乐部的重要投资人，建业也仍
将深度参与俱乐部的运营和管理。

根据中国足协的相关规定，建业
俱乐部的队徽将保留一年，球衣上是
否还会出现“建业”的字样，也会按照

中超商务合作规定执行。
几年前，胡葆森曾经公开表示：我

会一直支持足球，直到建业破产为止。
而现在，在中国足协的政策下，“建业”
这个名字不得不被动退出，这确实令
人唏嘘。对此建业方面表示：“建业支
持足球26年，对于有着成为百年俱乐
部梦想的建业来说，改名让我们深感
遗憾和不舍。但按照足协关于俱乐部
名称中性化的相关规定，我们不改，将
无法通过中国足协的联赛准入标准，
下一赛季不能参赛。新俱乐部名称中不
含‘建业’，但建业和老胡仍将继续尽最
大的努力支持河南足球事业发展。”

应该说建业俱乐部对于更名可能
引起的反应还是有一定预期的，在发
布公告的同时也向媒体发送了通稿，
特别强调了建业不会退出，胡葆森不
会退出。但“巨石”真正扔到水里的时
候，激起的浪却远不止千层。
当晚，建业更名的新闻就冲上了

热搜榜，从建业足球APP到建业俱乐
部的官方微博，再到各路媒体和大V
的转发，在留言区几乎是一致的反对
声。在球迷看来，一是从“河南”到“洛
阳”，球队从“省队降格为市队”，这代
表不了河南，而是在之前俱乐部公布
的包括“河南大中原、河南航海”等10
个候选名字中，并没有“洛阳龙门”，自
己之前投票的热情完全是被戏弄。
当天晚上，就有球队团体直接宣布

解散，球迷烧球衣的照片也在网络上流
传。2021年元旦当天，更有球迷组织在
航海体育场门前拉起了横幅，直称这样
的更名是“耻辱，你们是河南足球的叛
徒”，甚至还喊起了“还我河南足球，洛
阳足球滚蛋”的口号。一则拟更名公告，
让很多人的矛头从之前的中国足协转
向了河南建业，甚至胡葆森本人。

从舆论反应看，保留“河南”可以
说是普遍诉求，但少数球迷采取的行
动也引来了争论，甚至是对立。一方面
有人认为对于河南建业的常年追随已
然成为了球迷的习惯甚至是“信仰”，
就此“改头换面”是对球迷感情的伤害
和亵渎，有球迷就直呼“我的青春已
死”，通过这样的方式表达诉求无可厚
非；另一方面也有人认为球迷对球队

的爱可以理解，但不能把“爱”作为要
挟甚至是绑架，毕竟26年的坚持是需
要真金白银的投入的，建业更名也并
非本意，而是在足协政策的逼迫之下
被动做出的无奈之举，至于洛阳方面
能够给予俱乐部政策、资金的支持，这
有利于改善俱乐部的经营环境，能够
让河南足球更好地生存。“希望大家不
要太极端，言行不要太过激，等待时间
证明一切。也回想一下当初自己为什
么喜欢上足球，看第一场比赛的原因
是什么？”有球迷组织的负责人在朋友
圈发问。
事实上，也并非所有的球迷都如

此激动，在北看台某团体宣布解散的
消息疯传的同时，安阳球迷联盟“永不
解散”的视频也同样刷了屏。

处于风暴中心的投资人胡葆森在
去年12月31日晚上出席建业集团的一
项活动时也谈到了俱乐部的更名：“持
续26年四个月之久的建业足球俱乐部
就要结束了，从明天开始它就叫洛阳
龙门足球俱乐部。虽然股份百分之百
还是我们的，但足协就有这么个规定，
你原来养着它这么多年，你今后还得
养着它，但是它不能用你的姓了。就是
这个规定，我们也不能例外。”

从胡葆森的话中可以感受到无
奈、遗憾，甚至是不满，不过也透露了

重要信息：未来的俱乐部仍是建业集
团百分之百控股。这和俱乐部之前有
关建业不会退出的说法相互印证，从
投资角度讲，河南球迷大可不必担心
球队会出现任何问题。
只是号称要支持打造百年俱乐部

的中国足协，仅凭更名这一招，就让中
国一家最接近百年的俱乐部就此归
零。在投资足球还只是一项烧钱运动，
盈利遥遥无期的情况下，连最基本的
广告效应都被收走，此举给投资人带
来的感受一定不会愉快，而少数球迷

的倒戈、指责乃至谩骂会不会让投入
已经数十亿计的投资人寒了心，也不
得而知。此次更名的影响远不止当下，
还有更久的未来。
对于球迷的反应，建业俱乐部方面

也回应称，这只是拟更名，一来要等待
中国足协的审核，二来也会尊重民意。
言外之意，“洛阳龙门”并非定论。从目
前情况看，引起这么大的反应，更名已
经远不止是建业集团或者建业俱乐部
一家的事情了，而会上升到河南省的
层面，包括目前的俱乐部注册地和主

场所在地郑州，以及洛阳两地政府的态
度也颇为重要。此外，据记者了解到的
情况，截至去年12月31日，虽然所有中
超俱乐部都已上报了拟改的名称，但真
正通过的仍是少数，多数都还处在“待
审核”状态或者没能通过。也就是说，
更名远没有计划中的那么顺利，麻烦
的也不仅是建业一家。而且最近几天
正值元旦假期，很多工作都待重新上班
之后再进行。建业再次更名的可能性仍
然存在，如果未来新的名字中“河南”得
以继续保留，也应该不算意外。

胡葆森出面稳住军心，争取新名保留“河南”

尽管更名造成了很大风波，但
球队的备战工作却没有受到影响，
元旦前后建业俱乐部官宣了内援迪
力穆拉提和外援舒尼奇的加盟，球
队的阵容得到了很好的补强。
联赛结束之后，在球队放假的

同时，主教练哈维尔并没有回国，而
是忙于确定队员、考察冬训场地等
各项准备工作。元旦假期期间，建业
队的整个外教团队都已经回到了郑
州，并开始按要求进行隔离，这样就
可以确保球队在1月15日集中的时
候可以“出来”正常工作。
按照计划，球队在集中之后，将

前往海口观澜湖基地进行冬训，一
直持续到春节前。春节假期之后，球
队将在中牟基地集中，进入技战术
磨合阶段，期间会根据情况安排几
场热身赛。

可以看出，无论是内外援的引
进，还是训练计划的制定，都在有
条不紊地进行。中超联赛将于3月11
日开打，从球队备战的节奏看，新
赛季这支队伍也很值得期待，哈维
尔本人也很有信心带领球队实现
突破。当然，这一切还都有赖于俱
乐部的稳定投入。
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